
В ней приняли приняли уча-
стие товаропроизводители, 
крестьянско-фермерские хо-
зяйства и индивидуальные 
предприниматели нашей ре-
спублики, Ставрополья, Крас-
нодарского края. Здесь же со-
стоялся большой концерт 
местных артистов, чьи имена 
широко известны в СКФО.  
Их песенные композиции  
о России, любви к Родине, Ка-
рачаевску, который в этом го-
ду отмечает свое 95-летие, 
манили жителей города  
и района окунуться в празд-
ничную атмосферу.

Уже по пути к лоткам с выстав-
ленным товаром встретила нема-
ло знакомых, которые поспеши-
ли поделиться впечатлениями.

— Прекрасная организация тор-
говли, вежливость и предупреди-
тельность продавцов, среди кото-
рых — сами же товаропроизводи-
тели, разнообразие домашних 
продуктов, цены ниже рыночных 
— все это создает приятное впе-
чатление, радует глаз, а еще рож-
дает чувство гордости за наш бла-
годатный край. К тому же здесь 
можно ознакомиться с деятель-
ностью того или иного фермер-
ского хозяйства, которая пред-
ставлена также на информацион-
ных стендах, что вызывает непод-
дельный интерес, — сказала 
жительница поселка Домбай 
Елена Жерновая, возвращавшая-
ся домой с корзиной продуктов. 

— А я набрала для детворы све-
жайшей выпечки от нашего «Гер-
меса». Подумать только, ведь 
этот кондитерский цех вырос в 
солидное предприятие на наших 
глазах и стал торговым брендом 
Карачаевска, — выразила свое 
мнение Бэла Борлакова из посел-
ка Мара-Аягъы. — Торты и пиро-
ги ООО «Гермес», которым еще с 
90-х годов руководит Алик Ижа-
ев, пользуются успехом во мно-
гом благодаря натуральности ис-
ходных продуктов.

Что ж, лучшим экспертом явля-
ется покупатель, который всегда 
прав. Поэтому неслучайно же по-
купатели толпились у колбасных 
рядов фирмы «Меркурий» и не 
менее вкусной мясной продукции 
КФХ Эркеновых из Зеленчук-

ской. К тому же всех привлекали 
довольно приемлемые цены. И 
если о КФХ Эркеновых я уже не-
однократно писала в газете, на 
нынешней ярмарке взяла себе на 
заметку КФХ «Мекка» из Усть-
Джегуты, возглавляет которое 

Исмаил Кубанов. Это хозяйство, 
где содержат высокопродуктив-
ный скот мясного направления, 
выпускает в широком ассорти-
менте эксклюзивные полукопче-
ные колбасные изделия, — напри-
мер, «Согум С» — с говядиной и 

сыром, и «Согум К» — с говяди-
ной и курдючным жиром. ендов, 
и увеличение рабочих мест.

Проходя мимо молочной про-
дукции, выставленной приветли-
вой женщиной в белоснежном 
фартуке, невольно залюбовалась 

сыром с большими дырками. Так 
или иначе, именно такой сыр — 
знак высшего качества домашне-
го продукта, запомнившийся мне 
с детства. Рядом с сыром на при-
лавке на плоских блюдах возвы-
шались горки творога, было вы-
ставлено и домашнее масло. Хо-
зяйка этого товара, Рита Боташе-
ва из аула Верхняя Мара, охотно 
рассказала о себе и своем хозяй-
стве, в котором содержится 12 ко-
ров, управляться с животными ей 
помогает сын Шамиль. 

А концерт на импровизирован-
ной сцене у входа в Дом Советов 
набирал обороты. И вот уже кто-
то, сидя на лавочке после удачных 
покупок, внимал песням, которые 
от души исполняли народные ар-
тисты КЧР: Шамиль Хубиев, На-
збий Кущетеров, Казбек Джамба-
ев и др. 

Давно хотела запастись на зиму 
балхамом — народным горским 
средством от простуды. Этот уни-
кальный продукт, состоящий из 
меда, топленого сливочного мас-
ла и смолы хвойных деревьев, 
здорово поддерживает иммуни-
тет. Заветные баночки с народ-
ным снадобьем увидела на при-
лавке у умельца из Псыжа Зеке-
рьи Кочкарова, который соб-
ственноручно собирает главный 
ингредиент балхама — «правиль-
ную» смолу с сосен в лесных мас-
сивах станицы Красногорской. 

Была богата в этот день ярмар-
ка и на рыбу — краснодарцы 
привезли копченого речного 
толстолобика, и уже по одному 
аппетитному запаху можно бы-
ло судить о его качестве. А крас-
ная деликатесная рыба, балыки 
поджидали покупателей на при-
лавке камчатских продавцов.  
Нарасхват шла в этот день и лю-
бимая «Груша» — лимонад Кара-
чаевского пивзавода. А на лицах 
довольных покупателей, кото-
рые в этот день заметно попол-
нили домашние припасы, чита-
лось: «Ярмарка удалась!»
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Праздник был организован 
Ассоциацией содействия раз-
витию абазино-абхазского эт-
носа «Алашара» совместно  
с Всемирным абхазо-абазин-
ским конгрессом и прошел  
в одном из крупнейших пар-
ков юга России «Зеленый 
остров» в Черкесске.

Мероприятие в этом году посе-
тили гости из Абхазии, члены 
Высшего совета ВААК — предсе-
датель Госкомитета по репатриа-
ции Вадим Харазия, директор Аб-
хазского института гуманитарных 
исследований Арда Ашуба, депу-
тат Народного Со-
брания РА Инар Гиц-
ба. Также среди по-
четных гостей — 
п р е д с е д а т е л ь 
Федерации абхаз-
ских культурных 
центров Ахмет Ха-
пат, приехавший на 
праздник из Турции. 
Мероприятие стало 
частью ежегодного культурно-
спортивного фестиваля «Абаза». 
Напомним, из-за коронавирус-
ных ограничений праздник не от-
мечался в 2020–2021 гг.

Гостей встречал радушный хозя-
ин — заместитель председателя 
Народного Собрания КЧР, пред-
седатель Высшего совета Всемир-
ного абхазо-абазинского конгрес-
са Мусса Экзеков.

Все желающие в этот день имели 
возможность посетить несколько 
тематических павильонов. «Зеле-
ный остров» пестрел яркими на-
циональными костюмами, здесь 
же можно было внимательно из-
учить женские головные уборы. 
Оригинальные предметы декора-
тивно-прикладного искусства, на-
циональные блюда и лакомства, 
выставка картин художников и 
стенд с историческими материа-
лами о народе абаза, а также аб-
хазскими флагами разных исто-
рических периодов — все это мож-
но было посмотреть под звучание 
старинных абазинских мотивов.

Жительница Черкесска Фати-
ма Кочкарова случайно оказа-
лась на празднике. 

— Подобные дни сплачивают 
народы, и не только абазин, но и 
всех живущих в Карачаево-Чер-
кесии, особенно молодежь. Они 
же знакомятся друг с другом, по-
том будут общаться и дружить. 
Приятно видеть столько моло-
дежи в такой день. Желаю абази-
нам, абхазам и всем нам мира и 
благоденствия. Пусть беды об-
ходят стороной наши страны, — 
пожелала участникам меропри-
ятия Фатима Кочкарова.

Внимание мужчин, как обыч-

но, привлекали выставки ору-
жия и ножей. В павильоне масте-
ра Зураба Такушинова было 
многолюдно. Каждому желаю-
щему кузнец рассказывал об осо-
бенностях изготовления абазин-
ских ножей.

Член ВС ВААК, директор АбИ-
ГИ Арда Ашуба впервые уча-
ствовал в праздновании Дня Го-
сударственного флага Абхазии в 
Черкесске.

— Я рад, что такой день мы от-
мечаем вместе. Действительно, 
мы — один народ. У нас общая 
культура, общая судьба. Отме-
чая такие дни, как День культу-
ры и День флага, совместно, мы 

показываем будущему поколе-
нию, что наши народы всегда 
были вместе и всегда будут вме-
сте. Несмотря на то, что живем в 
разных странах, у нас один дух. У 
нас общие особые даты — День 
флага и День Победы, и флаг, и 
победа — общие! Сегодня в Аб-
хазии этот день отмечается на 
государственном уровне. Мы хо-
тим доказать всему миру, что у 
нас есть независимость, у нас 
есть Государственный флаг, 
Гимн, президент… Флаг, кото-
рый гордо реет над независимой 
Абхазией, всех нас сплотил на 
сегодняшнем празднике. Мас-
штаб проводимого мероприя-
тия, значение, которое придают 
здесь дате утверждения государ-
ственной символики Абхазии, 
экспонируемые национальные 
предметы обихода, вкупе с язы-
ками друг друга, которые мы по-
нимаем без перевода, — все это 
подтверждает, что абхазы и аба-
зины — один народ, — сказал А. 
Ашуба.

К вечеру посетители парка со-
брались в амфитеатре, где состо-
ялся праздничный концерт 
творческих коллективов КЧР и 
народных ансамблей. Кстати, на 
концерте выступила и абхазская 
певица Альдона Цкуа.

Открывая торжественную 
часть мероприятия, Мусса Экзе-
ков отметил, что традиционный 
культурно-спортивный фести-
валь «Абаза», в рамках которого 
проводится День культуры абха-
зо-абазинского этноса 
и День абхазского фла-
га, в этом году приуро-
чен к 100-летию Кара-
чаево-Черкесии.
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Эх, тяжка жизнь собачья!
Что делать со сворами бродячих собак,
которые наводнили улицы Черкесска с. 2

Реликвии героя-альпиниста
В Музее Победы выставлено снаряжение
легендарного скалолаза Анатолия Багрова с. 2

Литераторов стало больше
Членский билет Союза писателей священнику 
Александру Гурину вручили в редакции ДР с. 3

Еда нас объединяет
В Черкесске пройдет фестиваль
кавказской кухни «КуНаК» с. 3
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Культурное 
разнообразие 
народов России — 
это богатство нашей 
великой Родины

»
с. 3

Щедрость земли родной
В Карачаевске на центральной площади имени Героя России Канамата Боташева 
прошла межрегиональная сельскохозяйственная ярмарка

Продукция местных сыроделов пользовалась на ярмарке огромным спросом

Практические занятия на условном ЧП

Участники нештатного ава-
рийно-спасательного форми-
рования (НАСФ) Карачаево-
Черкесского филиала РусГи-
дро прошли комплексную ме-
жаттестационную подготовку 
по действиям в чрезвычай-
ных ситуациях. Занятие про-
ходило при участии опытных 
спасателей-педагогов из Рос-
сийского союза спасателей. 
Подготовка завершилась се-
рией практических занятий 
на территории Зеленчукской 
ГЭС-ГАЭС.

Энергетики отрабатывали на-
выки работы с пневматическим 
аварийно-спасательным ин-
струментом, извлекали услов-
ных пострадавших из-под зава-
лов и снимали их с высоты с по-
мощью альпинистского снаря-
жения, а также отрабатывались 
практические действия по ока-
занию первой помощи постра-
давшим.

«Нештатное аварийно-спаса-
тельное формирование (НАСФ) 
Карачаево-Черкесского филиа-
ла РусГидро сформировано в со-
ответствии с Федеральным за-
коном «О гражданской оборо-
не» из числа наиболее подготов-
ленных сотрудников различных 
структурных подразделений 
энергообъекта. Чтобы стать ат-
тестованным спасателем или 
продлить ранее полученный 
статус, необходимо постоянно 
тренировать физическую подго-
товку и проходить обучение в 
организациях, у которых есть 
лицензия.

В случае возникновения чрез-
вычайной ситуации НАСФ в 
первоочередном порядке при-
влекаются для ликвидации по-
следствий ЧС, а также решения 
задач в области гражданской 
обороны», — отметил директор 
Карачаево-Черкесского филиа-
ла РусГидро Петр Кравченко.
ПАВЕЛ ДЕНИСОВ

Спасатели к нештатным 
ситуациям готовы

К С Т А Т И ,

Зеленчукская ГЭС-ГАЭС — первая, принципиально новая для на-
шей страны гидроаккумулирующая электростанция с напорами 
воды 220–230 метров. Суммарная среднегодовая выработка 
электроэнергии составит 435 млн кВт/ч. В рамках сооружения 
Зеленчукской ГЭС-ГАЭС на базе действующей ГЭС объединены 
две станции: ГЭС и ГАЭС. В машинном зале установлены два ги-
дроагрегата по 80 МВт и два обратимых гидроагрегата (их мощ-
ность — 154 МВт в насосном режиме и 140 МВт — в турбинном).

Все на борьбу с амброзией 

В акции «Стоп, амброзия!», которая проходит в Черкесске с 
2015 года, нынешним летом уже приняли участие сотни жите-
лей республиканской столицы. Как сообщает пресс-служба 
мэрии Черкесска, сдано почти 1,6 млн корешков амброзии в 
пункты приема в обмен на денежное вознаграждение. По тра-
диции самых активных участников акции наградят грамотами 
и денежными призами. Наравне с ручным сбором на город-
ской территории площадью 150 гектаров силами Россельхоз-
центра по КЧР была произведена химическая обработка вре-
доносных растений.

Будет новая амбулатория в станице
В рамках программы модернизации первичного звена здра-

воохранения в станице Преградной стартует строительство 
врачебной амбулатории на 240 посещений в смену. Новое 
двухэтажное здание медучреждения будет оборудовано в со-
ответствии с современными стандартами и оснащено новей-
шей техникой для диагностики, чтобы специалисты могли на 
ранних стадиях выявлять опасные патологии. Это один из 
пяти объектов здравоохранения, где ведутся работы в насе-
лённых пунктах республики в этом году.

Здоровое сердце — это важно
Новый электрокардиографический аппарат ЭК12Т-01-

«Р-Д»/141 получили и ввели в эксплуатацию в Зеленчукской 
ЦРБ. Как сообщает пресс-служба Главы и Правительства КЧР, 
оборудование предназначено для регистрации биоэлектриче-
ских потенциалов сердца у взрослых и детей. Аппарат позволя-
ет регистрировать 12 отведений ЭКГ, выводить их на печать и 
на дисплей. Так, с апреля текущего года с его помощью выпол-
нено 2461 исследование взрослым пациентам и 335 детям. Обо-
рудование получено в рамках реализации региональной про-
граммы «Модернизация первичного звена здравоохранения» 
для достижения ключевых показателей национального проек-
та «Здравоохранение». 

День культуры народа абаза
Фестиваль собрал сотни гостей

Сотрудники клиентской служ-
бы ПФР в Черкесске продол-
жают совместно с представи-
телями профсоюзов и обще-
ственных организаций Кара-
чаево-Черкесии информи- 
ровать жителей республики 
о новациях пенсионной систе-
мы, новых выплатах и прави-
лах формирования будущей 
пенсии. 

Очередная встреча прошла с 
работниками Фонда обеспече-
ния и организации капитально-
го ремонта многоквартирных 
домов на территории КЧР. 

Сотрудники Пенсионного 
фонда подробно рассказали о 
нововведениях и изменениях в 
пенсионном законодательстве, 
которые произошли в предыду-
щие годы и происходят в теку-
щем году, а также о том, как они 
реализуются в Карачаево-Чер-
кесской Республике, и ответи-
ли на вопросы сотрудников 
фонда. 

Главная тема информирова-
ния — федеральный закон «О 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты 
Российской Федерации». Изме-
нения закрепляют общеуста-
новленный пенсионный воз-
раст на уровне 65 лет для муж-
чин и 60 лет для женщин. 

Собравшимся пояснили ос-
новные нормы закона, кото-
рые призваны обеспечить 
устойчивый рост размера стра-
ховых пенсий по старости и 
высокий уровень их индекса-
ции, а также механизм форми-
рования пенсии. 

Рассказали о льготах такой 
категории граждан, как пред-
пенсионеры, и о поправках, 
предусматривающих дополни-
тельную пенсионную поддерж-
ку для жителей села. 

На встрече обсудили также во-
просы государственной под-
держки семей с детьми. Это и 
получение и распоряжение 
средствами материнского (се-

мейного) капитала, и меры соц-
поддержки, переданные в ПФР с 
1 января от органов соцзащиты, 
и выплаты семьям с детьми и бе-
ременным. Участни-
кам встречи подроб-
но рассказали о по-
рядке назначения, 
сроках и размерах 
выплат.

Специалисты Пен-
сионного фонда в 
ходе встречи рассказали о воз-
можности дистанционного об-
ращения в Пенсионный фонд за 
госуслугами, которые можно 
получить в Личном кабинете на 

сайте ПФР и на Едином портале 
госуслуг. 

В заключение встречи собрав-
шиеся узнали и о том, что у каж-

дого гражданина 
есть возможность 
оценить качество ус-
луг Пенсионного 
фонда как через не-
зависимую систему 
мониторинга каче-
ства государствен-

ных услуг «Ваш контроль», так и 
с помощью sms-сообщений, сай-
тов органов власти, Единого 
портала госуслуг.
АННА ШАГАНОВА

О пенсии, льготах  
и материнском капитале

С П Р А В К А

Современный Государственный флаг Республики Абхазия был 
утвержден сессией Верховного Совета Республики Абхазия 
23 июля 1992 года в городе Акуа (Сухуме), после принятия реше-
ния о прекращении действия Конституции Абхазской АССР 
1978 года и восстановлении Конституции ССР Абхазия 1925 года. 
С 2005 года День Государственного флага Республики Абхазия 
стал официально отмечаться как праздник 23 июля.

В А Ж Н О

Пенсионная реформа 2019–2028 годов — этап реформирова-
ния пенсионной системы России, предусматривающий посте-
пенный подъём пенсионного возраста от 55 до 60 лет для жен-
щин и от 60 до 65 для мужчин. Изменения касаются большинства 
граждан РФ, однако есть ряд льгот для работников определён-
ных специальностей (медработники, педагоги, артисты и др.), 
выработавших установленный северный стаж жителей Крайне-
го Севера и приравненных местностей, женщин с тремя и более 
детьми, а также мужчин (женщин) со стажем свыше 42 (37) лет.

Жители Черкесска приняли активное участие в акции

Сотрудники Пенсионного фонда проводят разъяснительную 
работу на предприятиях и в учреждениях республики

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Поводом для написания этой 
статьи стали многочисленные 
обращения в газету по пово-
ду изобилия бродячих собак  
в Черкесске. Оказалось, 
что проблема эта не толь-
ко с зубами и когтями, 
но и с длинным хвостом со-
путствующих вопросов.

Собачье нашествие

Уже не первый год председа-
тель одного из садоводческих не-
коммерческих товариществ Чер-
кесска Виктор Потапченков за-
щищает интересы дачников, об-
ращаясь в различные инстанции.

— В нашем садоводческом то-
вариществе развелось очень 
много бездомных животных. 
Плодятся они быстро, террито-
рию считают своей. Сами дачни-
ки принимают какие-то меры, 
подкармливают животных, за-
дабривая, чтобы не кусались. Но 
собака есть собака, так и до беды 
недалеко, — переживает Виктор 
Павлович. Все его обращения 
пока остаются без внимания, но 
душа за людей болит...

Не только на дачах, но и по ули-
цам Черкесска свободно разгу-
ливает не один десяток четверо-
ногих беспризорников. Места 
собачьей дислокации повсюду — 
в парке возле республиканского 
лечебно-реабилитационного 
центра по ул. Гутякулова; в не-
скольких дворах МКД по пере-
улку Одесскому; в районе мага-
зина «Магнит» по ул. Доватора и 
возле старого кладбища; по ули-
цам Космонавтов, Кавказской и 
др. Также, по свидетельству на-
селения, ими изобилуют Усть-
Джегута, мкр. «Московский», 
село Дружба и другие населен-
ные пункты КЧР.

При этом мирное сосущество-
вание с животными находится в 
определенных границах — 
статус-кво сохраняется, пока 
кто-то из сторон его не нарушит. 
В этом случае жертвами стано-
вятся либо напуганные и поку-
санные граждане, либо сама бес-
хозная живность. И снова — 
шаткий мир до очередной кон-
фронтации.

— У нас в Дружбе, на улицах 
Абрекова, Лесной и 2-й Весёлой, 
уже не первый год стая бродячих 
собак терроризирует население 
и приносит ощутимый вред — 
домашнюю птицу десятками гу-
бит. А недавно одна собака напа-
ла на мою свекровь, соседки с 
палками её отбивали, — расска-
зывает Фатима Урусова.

— В Черкесске у дома № 6 по ул. 
Космонавтов не меньше десятка 
собак. Мужчина как-то спасал от 
них ребёнка. Мать боялась по-
дойти и стояла с грудничком на 
руках, а мальчика лет четырех 
собаки загнали в угол, — свиде-
тельствует Тамара Дышекова.

Все это не придуманные, а на-

стоящие люди с реальными 
историями. И таких — десятки. 
Многие из них уже не раз обра-
щались за помощью. Кто-то — в 
свою УК, кто-то — в мэрию или 
ветслужбу. Но кардинальных 
перемен нет.

«Многохвостая» проблема

Тема бездомных собак в по-
следнее время не только в нашей 
республике, но и в целом в стране 
одна из самых обсуждаемых в со-
циуме. В ноябре прошлого года 
на Камчатке 11-летнюю девочку 
едва не разорвала стая озлоблен-
ных животных. Месяц спустя в 
Читинском районе собаки на-
смерть загрызли 7-летнюю де-
вочку. 

После очередного случая глава 
СК России Александр Бастры-
кин поручил сотрудникам цен-
трального аппарата провести 
анализ аналогичных происше-
ствий на региональном уровне и 
разработать эффективные и 
практически реализуемые меха-
низмы предупреждения подоб-
ных трагедий «с установлением 
пределов ответственности (в том 
числе уголовной) для должност-
ных лиц, осуществляющих 
функционал в части обращения с 
животными». Мониторинги 
провели, различные попытки ку-
пировать ситуацию регионально 
тоже были, но собаки в боль-
шинстве своем все так же бегают 
по стране. И не только бегают, но 
и создают целый «хвост» про-
блем.

Прошлое и настоящее

Если оглянуться назад в СССР, 
то старшее поколение еще пом-
нит, что отловом бездомных жи-
вотных тогда «негуманно» зани-
мались спецслужбы городского 
хозяйства (САХ). Животных 
умертвляли с помощью газа, 
инъекций или попросту отстре-
ливали.

После принятия в 1987 году Ев-
ропейской конвенции по защите 
домашних животных в новой 
статье российского УК был вве-
ден запрет на убийство живот-
ных, кроме случаев самозащиты. 
При этом регулирование числен-
ности не считалось самозащи-
той, но оставалось задачей. Как 
контролировать популяцию без 
уничтожения и куда девать от-
ловленных собак — ни один офи-
циальный документ не пояснял!

В начале нулевых в России по-
пробовали впервые принять за-
кон, регулирующий отлов бро-
дячих животных, но почему-то 
заморозили эту идею. Так про-
шло еще почти два десятилетия. 

Наконец в принятом Госдумой 
и одобренном Советом Федера-
ции в декабре 2018 года ФЗ «Об 
ответственном обращении с жи-
вотными» были сформулирова-
ны основные принципы регули-
рования таких отношений в це-
лях защиты самих животных, а 
также для «укрепления нрав-

ственности, соблюдения прин-
ципов гуманности, обеспечения 
безопасности и иных прав и за-
конных интересов граждан при 
обращении с ними». В последую-
щие годы по настоящее время в 
закон неоднократно вносились 
изменения и дополнения.

Теперь единственным спосо-
бом регулирования численности 
бездомных животных стала схе-
ма ОСВВ, подразумевающая со-
держание животных в приютах. 
Бездомных собак уже не усыпля-
ют — их отлавливают, стерили-
зуют, вакцинируют, маркируют 
и… выпускают обратно, если не 
удалось за это время пристроить 
в «добрые руки». При этом зубы, 
когти и характер у них, есте-
ственно, остаются, более того, 
многие свидетели утверждают, 
что стерилизованные животные 
возвращаются в среду обитания 
более агрессивными и озлоблен-
ными на людей.

А как же приюты, спросите вы? 
Увы, но практически во всех ре-
гионах страны на подобные ме-
ры не хватает средств, ибо содер-
жание собак — удовольствие не 
из дешевых (по тендерам — от 70 
до 200 миллионов). 

В чем корень зла?

Если разбираться, откуда во-
обще берутся собаки на улице, то 
очевидно, что этому способству-
ет само общество. Заводят, по-
том бросают, и животное, не по-

нимая ситуации, сначала довер-
чиво ластится к прохожим, по-
том злобно кидается на первого 
встречного.

— Животных не стерилизуют, а 
когда потомство появляется, от 
него избавляются, и порой са-
мым ужасным образом. И это не-
взирая на закон. А беспризорных 
собак становится все больше, в 
том числе породистых, — свиде-
тельствует создатель приюта для 
животных «Белый клык» Анар 
Баширов, считая первопричи-
ной ситуации несознательных 
владельцев собак.

Надо отметить, что часто люди 
сами провоцируют уже бездо-
мных животных до тех пор, пока 
те не кинутся с рычанием или 
злобным лаем. 

Как оказалось, проблема бро-
дячих собак весьма неоднознач-
ная, а потому трудноразреши-
мая. Все дискутирующие по это-
му поводу уже давно условно 
поделились на два лагеря — зоо-
защитников и догхантеров. При-
чем доминируют вторые, порой 

сообща с административным ре-
сурсом. Так, некоторые высоко-
поставленные чиновники пред-
лагают невостребованных жи-
вотных просто усыплять. И при 
таком раскладе в стране будет 
уничтожено ни много ни мало 
около 800 тысяч вольноотпу-
щенных бывших друзей челове-
ка. А поскольку животных и 
впредь не перестанут выгонять 
на улицу, получится целый кон-
вейер смерти. Это, конечно, ре-
шение, но очень бесчеловечное!

Попытка не пытка!

Сказать, что острая проблема 
нежелательного собачьего при-
сутствия в социуме не решается 
совершенно, — значит покри-
вить душой. Как и во всей Рос-
сии, в нашей республике дей-
ствует та самая программа 
ОСВВ. У городской мэрии есть 
договоренность с Кисловодской 
службой, которая за 2 первых 
квартала этого года отловила 111 
собак. Правда, из-за большой за-
груженности ее сотрудники при-
езжают нерегулярно. К тому же 
ни одно беспризорное животное, 
на которое поступает заявка в 
службу, на месте не сидит и не 
ждет, а потому найти его по при-
езде — большая проблема даже в 
маленьком городе.

Между прочим, данный вари-
ант взаимодействия власти и ис-
полнителей предлагался сначала 
местным ветеринарным клини-

кам и врачам. Но 
желающих не на-
шлось. 

Вот мнение на 
этот счет моей 
коллеги и волон-
тера Руфины Ко-
валевой:

— Как житель 
Черкесска, вижу, 
что, несмотря на 
действия город-
ских властей, со-

бачьи стаи действительно в изо-
билии гуляют в городе. Но как 
волонтер могу сказать, что мно-
гие меры оказываются малоэф-
фективными из-за того, что их 
осуществление в той или иной 
мере не дотягивает до нормы. 
Например, после стерилизации 
некоторые собаки продолжают 
плодиться, бывает, что их воз-
вращают с гноящимися швами 
после стерилизации и чипирова-
ния. Не все из них потом выжи-
вают. Понятно, что с такой на-
грузкой у привлеченной извне 
службы нет возможности выха-
живать собаку до полного вы-
здоровления, но все-таки это не-
правильно. 

Нет никакого прогресса и в ча-
сти организации приюта. Так, на 
Управление ветеринарии КЧР 
межрайонной природоохранной 
прокуратурой республики боль-
ше года назад была через суд воз-
ложена обязанность организо-
вать отбор специализированной 
организации для оказания госу-
дарственных услуг по отлову и 

содержанию безнадзорных жи-
вотных в соответствии с законо-
дательством о контрактной си-
стеме. После этого ветуправле-
ние трижды в 2021–2022 гг. объ-
являло о проведении 
электронных аукционов, кото-
рые в итоге были признаны несо-
стоявшимися в связи с отсут-
ствием заявок на участие. Види-
мо, недавний пример охлаждает 
горячие головы.

Речь о том, что около 5 лет на-
зад уже были энтузиасты, поже-
лавшие открыть центр содержа-
ния выброшенных на улицу жи-
вотных. Им даже выделили зем-
лю где-то на городских 
задворках, но подъезда к месту 
будущего приюта практически 
не было. А как осилить строи-
тельство дороги в частном по-
рядке — сами понимаете. Терри-
тория пустовала, долг за аренду 
рос, в итоге проект свернулся, не 
начинаясь. Хотя его осуществле-
ние, несомненно, помогло бы 
реально решить хотя бы часть 
проблемы. Но и этот путь пока 
тупиковый.

В итоге забота о беспризорных 
четвероногих в КЧР лежит на не-
скольких временных собачьих 
приемниках и отдельных сердо-
больных зоолюбителях, чьи воз-
можности тоже ограничены. На-
пример, госпиталь «Белый 
клык» рассчитан на 15 собак, а их 
там сейчас более сорока.

— Мест катастрофически не 
хватает, постоянно ищем пере-
держки. В основном у нас живот-
ные-инвалиды, обездвиженные 
из-за травм или болезней. На 
улице они выжить не смогут, — 
говорит Анар Баширов.

Раньше госпиталь очень выру-
чал Инстаграм, где было около 
20 тысяч подписчиков, и на все 
инициативы Анар находил под-
держку, в том числе финансо-
вую. После запрета соцсети мно-
гие люди ее покинули. 

А как у других?

Любой опыт, если он поле-
зен, — дело хорошее. В разных 
регионах России по-разному пы-
тались и пытаются оградить жи-
вотных от людей в рамках зако-
на. В крупных городах постепен-
но приживается идея приютов, 
только в одной Москве их уже 
около полутора десятков. Но там 
и дотации больше. В меньших 
городах с этим хуже и бедней. 
Многие инициативы вянут на 
корню как раз из-за отсутствия 
денег.

Палочкой-выручалочкой в 
каждом регионе остаются все те 

же многострадальные зоозащит-
ники, которые часть собак заби-
рают с улиц. Совместными уси-
лиями находят им крышу над 
головой, средства для содержа-
ния и лечения. Но волонтеров 
все равно мало, а собак много. 

Кстати, несколько лет назад я 
была в Тбилиси, где на улицах 
полно огромных собак с чипами 
на ушах. Странно, но страшно не 
было — спокойно везде бродят, 
агрессии ноль. 

Если брать совсем уже «загра-
ницу», то в Германии решение 
завести собаку столь же ответ-
ственно, как завести ребенка, так 
как это серьезная денежная на-
грузка. И даже не потому, что пи-
томца нужно кормить и лечить, 
просто за него нужно платить не-
малые налоги. Причем за каж-
дую последующую собаку налог 
увеличивается где-то на 50%.

И что же со всем этим 
делать?

Этой откровенно наболевшей 
теме был посвящен круглый 
стол, недавно прошедший на ба-
зе РО «Единая Россия». Его 
участники — депутаты Парла-
мента КЧР, представители го-
родской мэрии, надзорных и об-
щественных организаций, при-
ютов для бездомных животных 
вновь, как и год назад, всесто-
ронне обсудили вопрос регули-
рования отношений людей и жи-
вотных.

Особого внимания удостои-
лись вопросы, касающиеся веде-
ния учета таких животных и же-
стокого обращения с ними со 
стороны граждан. «Какая работа 
ведется в этом направлении?» — 
задавался вопрос. Представи-
тель мэрии города выразил оза-
боченность пассивностью рай-
онных МО, которые «полностью 
бездействуют и ждут решений из 
«центра». Кстати, здесь могли 
бы помочь изменения в законе 
№131 ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоу-
правления в Российской Федера-
ции». Речь идет о наделении ор-
ганов местного самоуправления 
отдельными государственными 
полномочиями, но этого пока не 
происходит. А жаль, личная от-
ветственность каждого главы 
администрации района за подо-
тветственную территорию была 
бы кстати.

После бурных дебатов были оз-
вучены самые разные предложе-
ния. Это и повышение ответ-
ственности владельцев живот-
ных, и просвещение детей в шко-
лах, и четкое взаимодействие 
между структурами, и усиленная 
пропаганда и волонтерское дви-
жение. Говорилось также о се-
рьезных штрафах для тех, кто 
выгоняет животных на улицу. А 
в случае все-таки организации 
приюта помог бы приютный 
сбор хотя бы при официальных 
продажах породистых собак. Да 
и для тех, кто сдает животное в 
приют, тоже можно было бы 
установить определенную плату. 
Так, «копеечка к копеечке» плюс 
федеральная и региональная по-
мощь, глядишь, и собаки ока-
жутся пристроены. 

А напоследок я скажу...

Наверное, было бы неправиль-
ным оставить столь долгое рас-
суждение без собственного мне-
ния. Во-первых, любых собак я 
боюсь с детства, но в целом жи-
вотных люблю. 

Во-вторых, как и остальные 
мои сограждане, я регулярно 
плачу налоги, а значит, вправе 
пожелать, чтобы хоть неболь-
шая их часть шла на это благое 
дело. Все-таки приюты, хотя бы 
самые простые, без изысков, — 
это гуманное решение. Плюс ка-
чественная стерилизация всей 
бездомной собачьей популяции. 
В итоге естественным путем чис-
ленность бездомных собак будет 
снижаться, а не расти. Этому же 
будут способствовать штрафы за 
безответственное отношение к 
домашним питомцам.

В-третьих, как гражданин РФ я 
хочу, чтобы любой закон в на-
шей стране однозначно прини-
мался одновременно с надежны-
ми инструментами для его реа-
лизации, удовлетворяющими 
все стороны конфликта. Но в си-
туации с бродячими животными, 
увы, эти инструменты, кажется, 
пока еще не продуманы до конца.

В любом случае, сколько ни 
рассуждай на эту тему, ясно од-
но — это ситуация, порожденная 
людьми, а не собаками, поэтому 
и решать ее нужно людям.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Коротко

Экспозиция о снятии фашистских вымпелов с Эльбруса

Лицом к проблеме

Собака бывает кусачей  
только от жизни собачьей...

Как контролировать 
популяцию  
и куда девать 
отловленных собак —  
ни один документ 
не пояснял

за рубежом организации по защите животных, действующие  
на основе концепции о благосостоянии животных, широко рас-
пространены. Исходя из принципа благосостояния животных 
ими была выдвинута концепция, согласно которой любое жи-
вотное должно быть обеспечено пятью свободами — от голода  
и жажды, от дискомфорта, от боли, травм и болезни, естествен-
ного поведения и от страха и стресса, что легло в основу Всемир-
ной декларации благосостояния животных. 

К С Т А Т И ,

В Управлении ФССП России  
по КЧР состоялось заседание  
(в формате видеоконферен-
ции) рабочей группы Обще-
ственного совета. На нем бы-
ли обсуждены результаты ра-
боты сотрудников управле-
ния с обращениями граждан, 
представителей организаций 
и жалобами, поданными  
в порядке подчиненности, 
по вопросам исполнительного 
производства за 1 полугодие 
2022 года. 

В целом членами Обществен-
ного совета при управлении ре-
зультаты работы по данному на-
правлению деятельности были 
признаны удовлет-
ворительными.

Следует отметить, 
что для повышения 
эффективности ра-
боты с гражданами 
управлением значи-
тельное внимание 
уделяется личному приёму 
граждан. Так, в течение 1 полу-
годия этого года должностными 
лицами аппарата и подразделе-
ний были приняты 2235 граж-
дан и представителей организа-
ций (на личном приеме в 1 полу-

годии предыдущего года были 
приняты 1417 граждан и пред-
ставителей организаций).

Общее количество обращений, 
поступивших в управление в по-
рядке Федерального закона № 
59-ФЗ «О порядке рассмотре-
ния обращений граждан Рос-
сийской Федерации», составило 
210, что на 198 обращений мень-
ше, чем в аналогичном периоде 
2021 года. При этом как в 1 полу-
годии 2021 года, так и 1 полуго-
дии 2022 года в управлении не 
допускались нарушения в части 
сроков рассмотрения обраще-
ний и жалоб.

Напомним, что для повыше-
ния уровня доступности и реа-

лизации прав жите-
лей Карачаево-Чер-
кесии на обращение 
в государственные 
органы и защиту их 
законных интересов 
в управлении про-
должает работу 

группа телефонного обслужива-
ния (тел. 21-56-18). Также на 
базе аппарата управления созда-
на единая зона приёма граждан с 
ежедневным дежурством долж-
ностных лиц.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Без проволочек  
и лишних слов

В Музее Победы к 80-летию 
начала битвы за Кавказ пред-
ставили реликвии героя-аль-
пиниста. Временная экспози-
ция открылась в рамках вы-
ставочного проекта «Релик-
вии Победы». В экспозицию 
вошли личные вещи совет-
ского альпиниста Анатолия 
Багрова, который принимал 
участие в снятии фашистских 
вымпелов с восточной вер-
шины Эльбруса.

Гости музея увидят ледоруб и 
альпинистские кошки Анатолия 
Багрова, с которыми фронтовик 
штурмовал горы. Он был заслу-
женным мастером спорта СССР, 
инструктором и фотографом. В 
1942 году Багрова перевели на 
Кавказ для участия в первых 
сборах Школы военного альпи-
низма и горнолыжного дела За-
кавказского фронта.

После этого его отправили в 
242-ю горнострелковую диви-
зию, в составе которой солдат 

занимался разведкой и органи-
зацией боевого охранения в 
районах перевалов Твибер и 
Азау. Знаменательным для Ана-
толия Багрова стал февраль 
1943 года. Именно тогда ему до-
велось принимать участие в опе-
рации по снятию фашистских 
вымпелов с восточной вершины 
Эльбруса и установке Государ-
ственного флага СССР.

Экспозицию дополнит муль-
тимедийная панель. Помимо 
подробной информации о лич-
ных вещах Анатолия Багрова, 
посетители смогут ознакомить-
ся с историей битвы за Кавказ, 
больше узнать о советских воен-
ных альпинистах, увидеть уни-
кальные фотографии, которые 
были сделаны во время опера-
ции по снятию фашистских 
вымпелов.

Выставка будет работать до 23 
августа.
ЮЛИЯ ГРИГОРЬЕВА
редактор «Информационного  
центра» ФГБУК «Музей Победы»

История битвы  
за Кавказ

Даешь рекорд!
Одно из крупнейших про-

мышленных предприятий Ка-
рачаево-Черкесии демон-
стрирует очередные произ-
водственные рекорды. 

За 6 месяцев этого года АО 
«Кавказцемент» произвело 
более 825 тыс. тонн цемента, 
это на 20 % выше запланиро-
ванных бюджетных показате-
лей на этот год и на 30% выше 
показателей за аналогичный 
период прошлого года. Также 
положительные результаты 
завод демонстрирует и по от-
грузке цемента: план шести 
месяцев 2022 года перевыпол-
нен на 20 %, а по результатам 
за аналогичный период 2021 
года рост составил 24 %. 

Пока другие платят...
За шесть месяцев текущего 

года специалисты «Россети 
Северный Кавказ» в зоне от-
ветственности филиала «Ка-
рачаево-Черкесскэнерго» 
выявили 90 фактов безучет-
ного потребления электроэ-
нергии на 8,4 млн киловатт-
часов. Сумма ущерба, причи-
ненного электросетевому 
комплексу региона, превыси-
ла 27 млн рублей. Наиболь-
шее количество недобросо-
вестных потребителей выяв-
лено в Усть-Джегутинском и 
Прикубанском районах. 

Не теряя 
бдительности

В Карачаево-Черкесии в 
рамках противоэпидемиче-
ских мероприятий продол-
жается бесплатное тестиро-
вание на коронавирусную ин-

фекцию лиц с симптомами 
респираторного заболевания, 
у которых врач заподозрил 
COVID-19. По количеству 
проведённых исследований 
на 100 тыс. населения 
(234219,23) Карачаево-Чер-
кесия занимает первое место 
среди регионов СКФО и вхо-
дит в топ-15 субъектов РФ. На 
фоне того, что заболеваемость 
коронавирусом в России ра-
стёт третью неделю подряд, 
эпидситуация в Карачаево-
Черкесии пока остается ста-
бильной: последние два меся-
ца число новых случаев инфи-
цирования не превышает 4 в 
сутки. Однако представители 
Минздрава Карачаево-Черке-
сии предупреждают о воз-
можном росте заболевания и 
советуют не забывать о базо-
вых мерах предосторожности. 

Улучшится 
энергоснабжение 

Представители инспекции 
государственного строитель-
ного надзора Министерства 
строительства и ЖКХ КЧР со-
вместно с сотрудниками фили-
ала «Россети Северный Кав-
каз»  — «Карачаево-Черкес-
скэнерго» и подрядной орга-
низации проверили ход 
реконструкции самой высоко-
горной в республике линии 
электропередачи (ЛЭП) 35 кВ 
«Бичесын–Поляна». В ходе 
реконструкции все деревян-
ные опоры заменяются на ме-
таллические, почти в 2 раза 
увеличивается сечение прово-
да. Специалисты уже устано-
вили 65 фундаментов опор 
ЛЭП, что составляет 83 % от 
плана. На 41 % завершена ра-
бота по монтажу опор. 

Четвероногие беспризорники, похоже, никому не нужны

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Бегом — по горам
В августе «Архыз» примет чем-

пионат России по даунхиллу 
(скоростному спуску) и кросс-
кантри. А уходящий июль на ку-
рорте запомнится соревновани-
ями по трейлраннингу — горно-
му бегу, которые прошли в рам-
ках фестиваля Arkhyz X Run.

Почти 1200 участников из бо-
лее чем 70 регионов России про-
бежали на выбор дистанции от 
500 метров до 118 километров. 
Забеги прошли в однодневном и 
двухдневном форматах. Марш-
руты были проложены по очень 
живописным местам: южный 
склон курорта, массив горы Со-
фия, Софийские водопады, озё-
ра Семицветное, Аюлю, Кратер-
ное и Софийские, Тебердинский 
национальный парк... 

«Акцент этих соревнований 
сделан не столько на спортив-
ные достижения участников, 
сколько на популяризацию ак-
тивного горного отдыха в Архы-
зе, в частности трейлраннинга. 
Это именно спортивный празд-
ник, поэтому самые массовые и 
популярные дистанции были 
рассчитаны не обязательно на 
профессиональных бегунов. 
Скорее на тех, кто в хорошей фи-
зической форме и готов откры-
вать для себя новый вид отдыха. 
Кроме того, одной из задач фе-
стиваля было, чтобы спортсме-

ны увидели наиболее красивые 
места Архыза», — рассказал 
представитель Кавказ.РФ Алек-
сей Митрофанов.

Наиболее подготовленные 
спортсмены за два дня преодо-
лели суммарно дистанцию в 118 
километров. Первым на финиш 
среди мужчин пришел Илья Ти-
щенко из Владивостока с ре-
зультатом 17 часов 28 минут. 
Среди женщин лидировала 
Александра Худякова из Ново-
сибирска с результатом 20 часов 
44 минуты.

Турнир по волейболу

В Ногайском районе прошел 
турнир по волейболу памяти 
Лукмана Хусиновича Керейтова. 
В нем приняли участие 6 команд: 
из Черкесска, Невинномысска, 
Армавира, аулов Хабез, Эркен-
Юрт и Эркен-Халк. Первое место 
завоевала команда «Адиюх» (а. 
Хабез). На втором месте — «Но-
гай Эл» (а. Эркен-Халк). Замкну-
ла тройку сильнейших «Юлдуз» 
(а. Эркен-Юрт).

Соревнуются дзюдоисты

С 18 по 20 июля в Черкесске 
прошло первенство республики 
по дзюдо среди юношей до 18 
лет (2006—2008 гг. р.). Здесь 
определялись сильнейшие 
спортсмены для участия в пер-
венстве СКФО по дзюдо среди 
юношей до 18 лет, которое прой-
дет в Грозном с 6 по 9 августа.

В жарком споре за победу в де-

вяти весовых категориях лиди-
ровали: Алим Агержаноков, 
Амир Фартов, Ибрагим Гочия-
ев, Умар-Али Джамбаев, Юсуф 
Урусов, Адемиркан Тамбиев, 
Тамерлан Каракетов, Ренат Бо-
станов и Тимур Текеев. Серебро 
завоевали: Алим Текеев, Исма-

ил Махожев, Мусса Мурзаев, 
Амир Сонов, Рахмат Шаханов, 
Магомед Шайлиев, Дамир Ху-
тов, Алан Казиев и Астемир Ча-
гов. Бронзовыми призерами 
стали: Алан Гогов, Азамат Мале-
ев, Алан Борлаков, Ильяс Ижа-
ев, Шамиль Атаев, Азамат Кя-

бишев, Шахим Гонов, Беслан 
Шовканов, Амир Байкулов, Ро-
ман Шовкань, Элизар Бостанов, 
Арсен Шаков, Мухаммад Тебу-
ев, Абдуллах Болуров, Керим 
Тохчуков, Адам Малхозов, Ка-
рим Тохчуков и Тимурлан Леп-
шоков.

В здоровом теле — 
здоровый дух!

Сотрудники Карачаевского от-
дела вневедомственной охраны 
Росгвардии в рамках акции «Ка-
никулы с Росгвардией» навести-
ли ребят из детского оздорови-
тельного лагеря «Сосенка» в ау-
ле Даусуз Зеленчукского района 
республики.

Росгвардейцы провели для ре-
бят утреннюю зарядку, рассказав 
им о том, как важно вести здоро-
вый образ жизни и поддержи-
вать хорошую физическую фор-
му. Кроме того, сотрудники Ро-
сгвардии организовали турнир 
по шахматам, в котором дети с 
удовольствием приняли участие. 
По итогам состязаний победите-
лям были вручены подарки.

В завершение мероприятия 
правоохранители ответили на 
вопросы ребят, пожелали им 
крепкого здоровья и хорошего 
летнего отдыха. В свою очередь, 
представители администрация 
детского лагеря поблагодарили 
росгвардейцев за увлекательное 
мероприятие и выразили на-
дежду на новые встречи.
ВИКТОРИЯ ДУХИНА
ТАТЬЯНА ИВАНОВА
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Коротко

— Фестиваль — это 
площадка для меж-
культурного общения, 
где мы с большой радо-
стью разделяем красо-

ту культуры нашего народа со 
всеми народностями многона-
циональной России и странами 
проживания наших соотече-
ственников как очно, так и он-
лайн. Культурное и языковое 
разнообразие народов России 
— это бесценное богатство на-
шей великой Родины, которая 
предоставляет все необходимые 
условия для сохранения и раз-
вития любого этноса. Русский 
народ играет ключевую и соби-
рательную роль, способствует 
взаимообогащению культур, 
является связующей и стабили-
зирующий силой для всех регио-
нов России. Убежден, что гости 
и участники фестиваля будут 
ретрансляторами в своих стра-
нах и городах той атмосферы 
единства и братства, которая ца-
рит здесь. Благодарю всех, что 
вы разделяете наш праздник 
культуры, спорта и единства, — 
сказал М. Экзеков.

В свою очередь, министр Кара-
чаево-Черкесской Республики 
по делам национальностей, мас-
совым коммуникациям и печати 
Альберт Кумуков в своем высту-
плении отметил значимость 
традиционного фестиваля 
«Абаза» и тех мероприятий, ко-
торые проводятся в его рамках.

— Мы понимаем важность и 
значимость подобного рода ме-
роприятий для сохранения и 
гармонизации межнациональ-
ных отношений на территории 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики. На площадках меропри-
ятия — представители всех на-
родов республики, они могут 
ознакомиться с богатой культу-

рой абазинского народа. Коли-
чество участников возрастает, 
география мероприятия расши-
ряется. Я уверен, так будет всег-
да. Хотел бы отметить и побла-
годарить организацию «Алаша-
ра» и ее президента Муссу Хаба-
левича Экзекова за это 
мероприятие и за всю работу в 
деле сохранения и развития 
культуры абазинского народа, в 

деле гармонизации межнацио-
нальных и межконфессиональ-
ных отношений на территории 
республики, — сказал министр.

Почетным гостем мероприя-
тия по приглашению Муссы Эк-
зекова стал доктор историче-
ских наук, член-корреспондент 
Российской академии наук, ди-
ректор музея антропологии и 
этнографии имени Петра Вели-

кого (Кунсткамеры) Андрей Го-
ловнев из Санкт-Петербурга. 

— Наши исследователи первы-
ми описали кавказские народы, 
много лет занимались историей, 
этнографией и культурой Кав-
каза. Мы, ученые, считаем себя 
учениками народов, мы служим 
народам. Кунсткамера хранит 
ценности этничности. Этнич-
ность — это когда народ вместе, 

когда народ защищает себя, ког-
да он счастлив. Здесь, на празд-
нике, я вижу радость от едине-
ния. Это так важно! Это необык-
новенно: в беде мы объединяем-
ся, но как красиво, когда мы 
объединяемся и в радости. Се-
годняшний праздник — это на-
стоящая радость, — поделился 
своими впечатлениями ученый.

Праздник завершился тради-

ционным фейерверком. Тысячи 
веселых и по-настоящему счаст-
ливых людей расходились с на-
деждой встретиться на Дне 
культуры народа абаза в следу-
ющем году. А многие, приобретя 
на фестивале новых друзей, — и 
значительно раньше.

День культуры народа абаза 
продолжился VII Играми народа 
абаза 24 июля в ауле Кубина. В 
них приняли участие более 300 
спортсменов, и более 3000 бо-
лельщиков стали свидетелями 
захватывающих поединков. По-
мимо команд абазинских аулов 
на VII Игры народа абаза приеха-
ли команды из Абхазии и Став-
ропольского края, в частности 
города-курорта Кисловодска.

Азартная борьба, развернув-
шаяся на нескольких спортив-
ных площадках, широкая аль-
тернативная программа не дали 
скучать зрителям в течение все-
го дня. «Абазинская олимпиа-
да», как неофициально называ-
ют эти массовые соревнования, 
завершилась победой команды 
аула Кубина.

Закрывая фестиваль, Мусса 
Экзеков поблагодарил органи-
заторов и участников меропри-
ятия.

— За эти два дня мы стали не-
много лучше, краше, светлее. 
Мы еще раз показали свое еди-
нение. И в таком состоянии нам 
нужно продолжать движение 
вперед, к своему светлому буду-
щему. И пусть на этом пути нам 
сопутствует удача! — сказал он.

Культурно-спортивный фе-
стиваль «Абаза» проходит в 
КЧР ежегодно. С каждым годом 
география его участников рас-
ширяется, праздничная про-
грамма становится все более 
разнообразной и масштабной.
АРМИДА КИШМАХОВА

День культуры народа абаза
»
с. 1

В «Абазинской олимпиаде» приняли участие более 300 спортсменов

В Черкесске в ближайшие вы-
ходные пройдет фестиваль 
кавказской кухни «КуНаК».

Около полусотни именитых по-
варов из 21 региона Кавказа и За-
кавказья соберет Северо-Кав-
казская ассоциация кулинаров 
на большой кулинарный фести-
валь «КуНаК», который пройдет 
30–31 июля в столице КЧР.

В программе первого дня фе-
стиваля — приготовление и бес-
платная дегустация традицион-
ных блюд горцев в больших объ-
емах. Повара приготовят гостям 
праздника 100 хычинов, по 100 
литров окрошки, ногайского чая 
и супа из фасоли с рисом и хлеб-
ными палочками, а также по 100 
килограммов ачаров плав, либже 
и бышлакъ биширген. Акция 
приурочена к 100-летию Карача-
ево-Черкесии. 

В этот же день почетные гости 
фестиваля заложат капсулу вре-
мени с рецептами аутентичной 
кухни Кавказа, которую потомки 
вскроют через 50 лет. Во второй 
день пройдет чемпионат Север-
ного Кавказа по кулинарному ис-

кусству «Большие огненные 
игры». Он станет частью всерос-
сийских состязаний по приготов-
лению блюд из предложенного 
набора продуктов. Оценивать 
работы будут члены Всемирной 
ассоциации шеф-поваров. Побе-
дитель получит кубок Главы Ка-
рачаево Черкесии .

Оба дня фестиваля будет рабо-
тать пикник-зона с мастер-клас-
сами, где повара поделятся се-
кретами приготовления тради-
ционных блюд горных регионов, 
в том числе окрошки, осетинских 
пирогов и балкарских хычинов. 
Кроме блюд СКФО на фестивале 
можно будет попробовать наци-
ональную еду Урала, Азербайд-
жана, Армении. Команда Урала 
представит аутентичные вариа-
ции молекулярной кухни, а экс-
перт паназиатской кухни прове-
дет мастер-класс по приготовле-
нию блюд из морепродуктов.

Также всех, кого соберет фести-
валь «КуНаК», организованный 
Министерством туризма и ку-
рортов Карачаево Черкесской 
Республики и Северо-Кавказ-
ской ассоциацией кулинаров, 
ждут концерт с участием звезд 
северокавказской эстрады и 
праздничный салют. 
Пресс-служба Кавказ.РФ

Будет очень вкусно!
Анонс

На днях в республиканском 
Доме печати состоялось тор-
жественное вручение билета 
члена Союза писателей Рос-
сии штатному священнику 
Никольского собора Черкес-
ска, иерею Александру Гури-
ну. На мероприятии присут-
ствовали заместитель мини-
стра КЧР по делам нацио-
нальностей, массовым 
коммуникациям и печати 
Сергей Гузко и главный ре-
дактор газеты «День респу-
блики» Евгений Кратов. Они 
отметили, что отец Александр 
всегда открыт к диалогу, 
охотно сотрудничает с газе-
той и участвует в обществен-
но значимых мероприятиях 
министерства.

Хорошее подкрепление

Передал поздравления от име-
ни председателя Союза писате-
лей России Николая Иванова и 
вручил почетный билет Алек-
сандру Гурину секретарь орга-
низации Олег Этлухов.

— За последнее время мы при-
няли в союз четырнадцать чело-
век, — говорит Олег Адиль-Ги-
реевич. — Это хороший приток 
в нашу организацию, особенно 
учитывая тот факт, что панде-
мия вырвала из наших рядов 
многих товарищей. Поэтому это 
хорошее подкрепление. У нас в 
республике много творчески 
одаренных людей, которые жи-
вут поэзией, писательской ра-
ботой. Но сегодняшнее меро-
приятие для нас особенное. 
Отец Александр — духовный 
пастырь. У нас не так много та-
ких знаковых фигур. Уверен, 
что писательство для него не 
только работа, но и служение 
Богу.

Объективности ради

И действительно, для Алек-
сандра Гурина важно сохранить 
и передать историческую прав-
ду о тех людях, подвижниках 
Православной Церкви, кото-
рые, несмотря на гонения, не от-
ступились от веры.

— Эта работа сложная, но та-
кая необходимая, — считает 
отец Александр. — Сначала это 
были только имена, потом со-
бытия, о которых мы направля-
ли запросы в архивы. И не всег-
да приходили положительные 
ответы. Не все сохранилось. 
Сложность состоит еще и в том, 
что в 1990-е годы эти архивы 
были закрыты. Но и получая ар-
хивный документ, его нужно 
еще расшифровать, искать за-
цепки, чтобы восстановилась 
объективная картина судьбы 
человека, судьбы храма. Сам до-
кумент неимоверно важен, но 
вокруг еще столько факторов, 
не учитывая которые можно 
прийти к ошибочному сужде-
нию. А если мы хотим расска-
зать правду, то должны быть 
максимально объективны. 

Ощущаю поддержку

— Мы проделывали поиско-
вую работу по Карачаево-Чер-
кесии, по Кавказским Мине-
ральным Водам вместе с журна-
листом Марией Осининой. Это 
не только архивная работа. Это 
еще и встречи с людьми, кото-
рые помнили священников ли-
бо слышали о них от своих ро-
дителей, от детей священнослу-
жителей. Надо было опросить, 
собрать фотографии и все это 
соединить. Каждый человек, 
который предоставлял нам ин-
формацию, был важным источ-
ником помощи. Будь то простая 
бабушка, которая поделилась 
воспоминаниями, или же науч-
ный работник, исследователь, 
который поделился ценными 
документами, архивами, свои-
ми исследовательскими наход-
ками, которые могут помочь в 
достижении нашей цели. Боль-
шую помощь нам, например, 
оказала кандидат исторических 
наук Наталья Кратова. 

История не уступает 
легендам

Занимаясь исследовательской 
деятельностью, нужно быть го-
товым к неожиданным резуль-

татам. И об этом Александр Гу-
рин знает не понаслышке:

— Изучая документы, исследуя 
судьбы людей, делаешь порой 
поразительные открытия. Ино-
гда вдруг выясняется, что чело-
век, у которого в биографии до 
поры все было гладко, оказыва-
ется обновленцем и предателем 
веры. Можно, конечно, скрыть 
какой-то документ, но ведь 
правда все равно рано или позд-
но выплывет наружу. А мы 
должны быть честны и с собой, и 
с читателем. Бывают и другие 
неожиданные открытия. Напри-
мер, в истории нашей Покров-
ской церкви. Мы всегда считали, 
что она привезена с Хопра, про-
стояла в Ставрополе какое-то 
время, потом ее по бревнышку, с 
песнопениями перевезли в ста-
ницу Баталпашинскую, нынеш-
ний Черкесск. Но когда мы с от-
цом Александром Нартовым 
готовились к научной конфе-
ренции и стали разбирать доку-
менты, то делились между собой 
собранной информацией. И, на-
конец, пришли к выводу, что эта 
история древняя, красивая, но 
она всего лишь легенда. А реаль-
ная история не менее красивая. 
В 1827 году казаки Хоперского 
полка, переселяясь в станицу 
Баталпашинскую, привезли 
свой Николаевский молитвен-
ный дом. А лишь в 1843 году по-
строили в Баталпашинской из 
дубовых бревен свою церковь, 
которую освятили в честь святи-
теля Николая Чудотворца. Уже в 
1901 году рядом с ней построили 
большой Николаевский собор 
из камня. А деревянный храм 
разобрали, перенесли в южную 
часть города, где он располага-
ется и сейчас, и освятили в честь 
Покрова Пресвятой Богоро- 
дицы.

Многое еще впереди

— Мы продолжаем заниматься 
исследовательской деятельно-
стью, — заверяет Александр Гу-
рин. — Одна из важных тем — 
репрессии казачества. Тема аб-
солютно неисследованная, и не 
только в нашем регионе. Также 
на Кубани, в Краснодарском 
крае, исследований очень мало, 
потому что архивы недавно 
только открылись, а казачьих 
семей у нас много. Поэтому ста-
раюсь писать небольшие статьи 
о судьбах казаков в научные 
сборники. Конечно, объем ин-
формации по теме колоссаль-
ный. Это сотни уголовных дел. 
И времени, как всегда, не хвата-
ет. Но с божьей помощью обяза-
тельно продолжу работать в 
этом направлении.
АННА ПОНОМАРЕВА

Рассказать правду о прошлом
Такую задачу ставит перед собой писатель, священник Александр Гурин

С П Р А В К А

Александр Гурин — один из 
авторов серии книг «Святые 
наших дней» о новомучени-
ках, исповедниках и подвиж-
никах веры Кавказских Ми-
неральных Вод и Карачаево-
Черкесии, автор книги «Че-
ловек в зоне», а также более 
20 статей в журналах, газетах 
и научных сборниках.

Понемногу обо всем

Трудно противостоять сотруднику Росгвардии

Лето — это время для спорта и отдыха

Фотовыставка 
«Черкесские сады»

В Кавказском заповеднике 
отметили День леопарда. В 
рамках этого дня в эколого-
информационном центре в 
Гузерипле, в Музее природы, 
открылась интерактивная 
фотовыставка «Черкесские 
сады». Выставка реализуется 

в рамках проекта «Черкес-
ские сады — природно-куль-
турное наследие Кавказа». 
Фото демонстрируют красоту 
и уникальность черкесских 
садов. А дополняют выставку 
интерактивные элементы. 
Для посетителей Музея при-
роды были организованы 
экскурсия и лекция по фото-
выставке.

Олег Этлухов вручает билет члена Союза писателей России 
священнику Александру Гурину

В Кабардино-Балкарии про-
должается сезон экспедиций 
в рамках внедорожного про-
екта «Наследие России».

На днях завершилась третья за 
текущее лето квадроэкспеди-
ция. Участниками ставшего уже 
традиционным краеведческого 
и культурологического проекта 
в этот раз стали любители экс-
тремального отдыха из Москов-
ской и Тверской областей.

Экспедиция в составе четыр-
надцати единиц техники стар-
товала из Нальчика в Черекский 
район. За пять дней участники 
преодолели порядка шестисот 
километров, проехав через 
шесть основных ущелий и во-
семь высокогорных перевалов 
Кабардино-Балкарии, с перепа-
дами высот более 3000 метров. 
Маршрут познакомил гостей с 
территорией, пролегающей 
вдоль Главного Кавказского 
хребта через всю республику, с 
южных её границ до северных. 
По традиции путешествие за-
вершилось объездом Эльбруса, 
но до этого гости посетили мно-
жество природных и историче-
ских достопримечательностей, 
познакомились с традиционной 
культурой и кухней народов 
Кавказа. 

По словам организатора про-
екта «Наследие России» Алек-

сандра Зимина, всего за летне-
осенний период запланировано 
шесть подобных экспедиций 
разной продолжительности, 
протяжённости и сложности 
как по территории Кабардино-
Балкарской Республики, так и 
по Северной Осетии, Ингуше-
тии, Чечне, Дагестану. Со слов 
Александра Зимина, идея про-
екта состоит в организации вне-
дорожных экспедиций на ква-
дроциклах и автомобилях-вне-
дорожниках в краеведческом 
формате с изучением природно-
го и историко-культурного на-
следия России. 

— Сегодня интерес к нашему 
региону вышел на достаточно 
высокий уровень, и он растёт, — 
подчеркнул краевед, член РГО 
Тенгиз Мокаев. — Всё больше 
людей хотят приехать не только 
для того, чтобы прокатиться и 
увидеть основные достоприме-
чательности, но и узнать исто-
рию и географию Кавказа, ис-
пытать себя и свою технику, 
своими глазами увидеть труд-
нодоступные локации и памят-
ники истории и культуры регио-
на. Дороги, по которым проло-
жены маршруты экспедиций, 
достаточно сложные, трудно 

проезжаемые, что добавляет из-
юминку в каждую поездку. В те-
чение трёх лет мы наблюдаем, 
как данный проект развивается, 
пополняется новыми участни-
ками, а это говорит о том, что 
подобное времяпрепровожде-
ние интересно жителям евро-
пейской территории России. 
Заключительная экспедиция по 
Кабардино-Балкарии планиру-
ется на текущую осень, до этого 
должны состояться путеше-
ствия в Северную Осетию, Ин-
гушетию, Чечню и Дагестан.
МАРИНА БИДЕНКО
«Кабардино-Балкарская правда»

В объятиях пяти республик 
Пресса Кавказа

За пять дней участники экспедиции преодолели около 600 км
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С заботой 
о здоровье 
горожан
Новый филиал городской по-
ликлиники на 450 посещений 
в смену полноценно зарабо-
тал в столице Карачаево-Чер-
кесии, об этом в своем теле-
грам-канале сообщил глава 
региона Рашид Темрезов.

По словам Главы республики, 
здание в 2020 году было перео-
борудовано в ковид-госпиталь и 
как филиал городской поликли-
ники не функционировало. В 
июле лечебное учреждение, рас-
считанное на 450 посещений в 
смену, оборудовано всей необ-
ходимой медтехникой и прини-
мает пациентов поликлиники. К 
поликлинике обеспечена транс-
портная доступность.

«Сегодня в стенах учреждения 
действуют поликлиническое от-
деление, дневной стационар, от-
деление реабилитации, кабине-
ты физиотерапии, ЭКГ, центры 
неотложной и амбулаторной 
онкологической помощи», — 
написал Темрезов.

Кроме того, по словам Главы 
республики, в новое просторное 
здание площадью 8 тысяч ква-
дратных метров переместились 
республиканский наркологиче-
ский диспансер, Центр медицин-
ской профилактики, Центр ме-
дицины катастроф и скорой по-
мощи. Адрес новой поликлини-
ки: Черкесск, ул. Свободы, 62.
Пресс-служба мэрии Черкесска
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Путешествие в Апулию

УЗДЕНОВ
Аубекир Наныкович

Коллектив сотрудников  
и студентов Карачаево-Чер-
кесского государственного 
университета им. У. Д. Алие-
ва выражает глубокие собо-
лезнования ректору Таусол-
тану Аубекировичу Узденову 
по поводу ухода из жизни его 
отца — Аубекира Наныкови-
ча Узденова.

Не стало замечательного 
человека, великолепного пе-
дагога, всю свою жизнь от-
давшего служению народу в 
системе школьного образо-
вания, талантливого матема-
тика, взрастившего целую 
плеяду учеников, посвятив-
ших себя этой науке.

Аубекир Наныкович — от-
личник просвещения СССР, 

заслуженный учитель Рос-
сийской Федерации, народ-
ный учитель КЧР, занимает 
достойное место среди про-
светителей Северного Кавка-
за — много лет возглавлял 
Карт-Джуртскую среднюю 
школу, снискав любовь и ува-
жение учеников, их родите-
лей, коллег, общественности 
своей неиссякаемой энерги-
ей, активной жизненной по-
зицией, ответственностью, 
инициативностью, высочай-
шим профессионализмом, 
глубокой порядочностью. 
Его имя заслуженно внесено в 
энциклопедию «Лучшие лю-
ди России». 

Светлая память Аубекиру 
Наныковичу Узденову!

П А М Я Т Ь

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инженера 
Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 9028, Кара-
чаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Красноармейская,  
д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, тел.: 8(963)283-36-66, e-mail: kc-zemlya@
mail.ru) выполняются работы по подготовке проектов межевания зе-
мельных участков с кадастровыми номерами: 09:02:0011001:56; 55; 
54; 67, расположенных: РФ, КЧР, Прикубанский р-н, СПК Мичурин-
ский, поле №99, уч-к №18; поле 29, уч-к №15, поле № 28, уч-к №15; 
поле № 115, уч-к №54. Заказчиком работ является Суспицына Лариса 
Васильевна, проживающая по адресу: г. Северодвинск, ул. Торцева,  
д. 71, кв. 6, тел.: 8(911)595-13-64.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: г. Чер-
кесск, ул. Красноармейская, д. 144, стр. 2, офисы 8, 9. Обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположения границ з/у 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной (квали-
фикационный аттестат № 09-11-20, e-mail: amina_aybazova@mail.ru, 
г. Черкесск, ул. Лободина, д. 47, кв. 57, тел.: 8(928)388-88-32) выпол-
няются работы по подготовке проекта межевания земельных участ-
ков с кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:4885, расположенный по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, РГУП «Горный», поле  № 6 (пашня 2,1 га), поле 
№ 3 (сенокос 0,80 га). Заказчиком кадастровых работ является Ай-
базов Мухтарби Амирбиевич (КЧР, г. Усть-Джегута, ул. 2-я Широкая, 
тел.: 8(928)033-11-05).

09:07:0000000:1211,2377, расположенные по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле №142 (пастбище 
по 2,91 га). Заказчиком кадастровых работ является Джатдоева Ами-
нат Казбековна (КЧР, г. Черкесск, ул. Лободина, д. 47, кв. 57, тел.: 
8(928)388-88-32). 

09:07:0000000:1645, расположенные по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 60 (пашня по 1,24 
га), поле № 39 (сенокос по 1,67 га). Заказчиком кадастровых работ 
является Айбазов Султанхамит Хутурбиевич (КЧР, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 40, кв. 29, тел.: 8(928)398-79-46). Возражения, допол-
нения, предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления, также с проектом межевания земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Морозова, д. 53.

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной (квали-
фикационный аттестат № 09-11-20, e-mail: amina_aybazova@mail.ru, 
г. Черкесск, ул. Лободина, д. 47, кв. 57, тел.: 8(928)388-88-32) выпол-
няются работы по подготовке проекта межевания земельных участ-
ков с кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:1760, 2204, 2196, 1749, 935, 2213, расположенных 
по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», 
поле № 68 (пашня по 1,24 га). 09:07:0000000:2126, 1991, 1984, 2125, 
2331, 243, расположенных по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский 
район, СПК «Джегутинский», поле № 70 (пашня по 1,24 га). 
09:07:0000000:2331, 243, расположенных по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 119 (пастбище 
по 2,91 га). 09:07:0050301:140, расположенных по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 125, уч. № 1-124 
(пастбище по 2,91 га). Заказчиком кадастровых работ является Сма-
куев Джамал Хыйсаевич (КЧР, а. Новая Джегута, ул. Набережная, д. 
111, тел.: 8(928)386-36-25). Возражения, дополнения, предложения 
по доработке проектов межевания земельных участков принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления, также с проек-
том межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: 
г. Усть-Джегута, ул. Морозова, д. 53.

В газете «День республики» от 30.06.2022 г. № 72 вместо «СПК 
Джегутинский» верным считать «СПК Джегутинский, поле № 24, уч. 
№ 1-44», далее по тексту. Возражения и предложения принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. 
Усть-Джегута, ул. Морозова, д. 35, ООО «Глобус-1».

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (Карача-
ево-Черкесская Республика, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, д. 13, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются када-
стровые работы в связи с исправлением ошибки в местоположении 
границ з/у с к.н: 09:07:0010601:736, расположенного по адресу: Кара-
чаево-Черкесская Республика, Абазинский р-н, СПК Кубинский, поле 
№161, участок №15, с внесением в проект межевания изменения опи-
сания местоположения границ з/у. Согласование границ и ознаком-
ление с проектом межевания з/у возможно по адресу: КЧР, Хабез-
ский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, д. 13. Заказчик 
работ: Харатокова Маржанат Мухаджировна (Карачаево-Черкесская 
Республика, Абазинский район, а. Кубина, ул. К. Джегутанова, д. 25, 
тел.: 8(928)026-19-21). Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по вышеуказанным адресам.

Карачаево-Черкесская Республика
Малокарачаевский муниципальный район

Римгорское сельское поселение
П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

№ 08                                       с. Римгорское                                    26.01.2021 г.
Об определении гарантирующей организации

для централизованной системы холодного водоснабжения  
на территории Римгорского сельского поселения Малокарачаевско-

го муниципального района Карачаево-Черкесской Республики

В соответствии с пунктом 4 части 1 статьи 14 Федерального закона 
от 06 октября 2003 года №131-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Российской Федерации», пунктом 2 
части 1, частью 1.1 статьи 6 и статьей 12 Федерального закона от 
12 декабря 2011 года №416-ФЗ «О водоснабжении и водоотведе-
нии», пунктом 1 статьи 2 Закона Карачаево-Черкесской Республики 
от 09.11.2015 №76-РЗ «О закреплении отдельных вопросов местного 
значения за сельскими поселениями в Карачаево-Черкесской Респу-
блике» и Уставом Римгорского сельского поселения администрация 
Римгорского сельского поселения

ПОСТАНОВЛЯЕТ:
Определить гарантирующей организацией для централизованной 

системы холодного водоснабжения Римгорского сельского поселе-
ния Малокарачаевского муниципального района Карачаево-Черкес-
ской Республики ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ «УПРАВЛЕНИЕ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И 
ЭКСПЛУАТАЦИИ СООРУЖЕНИЙ ПРИРОДООХРАННОГО НАЗНАЧЕ-
НИЯ» (ИНН: 2636802148, юридический адрес: 355017, Ставрополь-
ский край, г. Ставрополь, ул. Мира, д. 319).

Установить зоной деятельности ГБУ СК «УПРАВЛЕНИЕ СЭСПН», на-
деленного статусом гарантирующего поставщика по осуществлению 
централизованной системы холодного водоснабжения, эксплуатации 
водопроводных сетей, территорию Римгорского сельского поселе-
ния Малокарачаевского района Карачаево-Черкесской Республики, 
обслуживаемую централизованными системами холодного водо-
снабжения.

ГБУ СК «УПРАВЛЕНИЕ СЭСПН», наделенное настоящим постанов-
лением статусом гарантирующего поставщика, обязано обеспечить 
холодное водоснабжение в случае, если объекты капитального 
строительства абонентов присоединены в установленном законом 
порядке к централизованной системе холодного водоснабжения в 
пределах зоны деятельности, установленной пунктом 2 настоящего 
постановления.

Направить настоящее постановление в адрес ГБУ СК «УПРАВЛЕНИЕ 
СЭСПН» в течение трех дней со дня его принятия.

Опубликовать настоящее постановление в газете «Малый Кара-
чай», обнародовать в здании администрации Римгорского сельского 
поселения, в местах скопления людей села (школа, мечеть, детский 
садик).

Глава администрации 
Римгорского сельского поселения                                         Х. Х. Хубиев

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалифика-
ционный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказ-
ская, д. №19, адрес электронной почты semenov-zaur@mail.ru, тел.: 
8(963)283-35-25) выполняет следующие кадастровые работы в связи 
с образованием земельных участков путем выдела в счет доли (до-
лей) в праве общей долевой собственности на земельные участки 
с кадастровым номером: 09:06:0000000:11555, расположенный по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле №25п (9293 
кв. м — пашня), поле №46с (18707 кв. м — сенокос), поле №2пас 
(2857 кв. м — пастбище). Заказчиком кадастровых работ является 
Кубанов Расул Ибрагимович, проживающий по адресу: Россия, Ка-
рачаево-Черкесская Республика, Зеленчукский район, с. Маруха, 
ул. Школьная, д. 79, тел.: +7(928)394-45-39. С проектами межевых 
планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: КЧР, Зе-
ленчукский р-н, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, д. 154. Возражения о 
проектах межевых планов и требования о проведении согласования 
местоположения границ земельных участков на местности принима-
ются в течение месяца со дня опубликования объявления.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКАЯ РЕСПУБЛИКА

МАЛОКАРАЧАЕВСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН
АДМИНИСТРАЦИЯ ДЖАГИНСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
№ 6                                     с. Джага                            27.01.2021 г.

Об определении гарантирующей организации для централизован-
ной системы холодного водоснабжения на территории Джагинского 
сельского поселения Малокарачаевского муниципального района 

Карачаево-Черкесской Республики

В соответствии с пунктом 4 части 1 статьи 14 Федерального закона 
от 06 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Российской Федерации», пунктом 2 
части 1, частью 1.1 статьи 6 и статьей 12 Федерального закона от 
12 декабря 2011 года № 416-ФЗ «О водоснабжении и водоотведе-
нии», пунктом 1 статьи 2 закона Карачаево-Черкесской Республики 
от 09.11.2015 № 76-РЗ «О закреплении отдельных вопросов местного 
значения за сельскими поселениями в Карачаево-Черкесской Респу-
блике» и Уставом Джагинского сельского поселения администрация 
Джагинского сельского поселения

ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
Определить гарантирующей организацией для централизованной 

системы холодного водоснабжения Джагинского сельского поселе-
ния Малокарачаевского муниципального района Карачаево-Черкес-
ской Республики ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ «УПРАВЛЕНИЕ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И 
ЭКСПЛУАТАЦИИ СООРУЖЕНИИ ПРИРОДООХРАННОГО НАЗНАЧЕ-
НИЯ» (ИНН: 2636802148, Юридический адрес: 355017, Ставрополь-
ский край, г. Ставрополь, ул. Мира, д. 319).

Установить зоной деятельности ГБУ СК «УПРАВЛЕНИЕ СЭСПН», на-
деленного статусом гарантирующего поставщика по осуществлению 
централизованной системы холодного водоснабжения, эксплуатации 
водопроводных сетей, территорию Джагинского сельского поселе-
ния Малокарачаевского муниципального района Карачаево-Черкес-
ской Республики, обслуживаемую централизованными системами 
холодного водоснабжения.

ГБУ СК «УПРАВЛЕНИЕ СЭСПН», наделенное настоящим постанов-
лением статусом гарантирующего поставщика, обязано обеспечить 
холодное водоснабжение в случае, если объекты капитального 
строительства абонентов присоединены в установленном законом 
порядке к централизованной системе холодного водоснабжения в 
пределах зоны деятельности, установленной пунктом 2 настоящего 
постановления.

Направить настоящее постановление в адрес ГБУ СК «УПРАВЛЕНИЕ 
СЭСПН» в течение трех дней со дня его принятия.

Опубликовать настоящее постановление в газете «Малый Карачай», 
обнародовать в здании администрации Джагинского сельского посе-
ления и разместить на официальном сайте Малокарачаевского муни-
ципального района в интернете по адресу: www.mkarachay.ru.

Глава администрации
Джагинского сельского поселения                                         Р. Х. Кубанов

Извещение о возможности предоставления в аренду  
земельных участков в соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ

Администрация Красновосточного сельского поселения Малокара-
чаевского муниципального района Карачаево-Черкесской Республики 
извещает о возможности предоставления в аренду сроком на 20 лет зе-
мельных участков из категории земель сельскохозяйственного назначе-
ния с разрешенным видом использования — для ведения садоводства:

с кадастровым номером 09:08:0000000:11748, расположенный по 
адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Ма-
локарачаевский район, с. Красный Восток, примерно в 200 м от окраины 
села на юго-восток, площадью 81504 кв. м;

с кадастровым номером 09:08:0100103:108, расположенный по адре-
су: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Малока-
рачаевский район, с. Красный Восток, примерно в 350 м от окраины села 
на юго-восток, площадью 330000 кв. м.

Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтересован-
ные в предоставлении земельных участков, указанных в пункте 1, в те-

чение тридцати дней со дня опубликования данного извещения на офи-
циальном сайте вправе подавать заявления о намерении участвовать в 
аукционе на право заключения договоров аренды земельных участков. 

Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в письмен-
ном виде, по установленной форме, при личном обращении при предъ-
явлении паспорта или через представителя по доверенности по адресу: 
с. Красный Восток, ул. К. Макова, д. 15, кабинет заместителя руководи-
теля главы администрации.

Ознакомиться с документацией в отношении земельных участков мож-
но по адресу: Россия, Карачаево-Черкесская Республика, с. Красный 
Восток, ул. К. Макова, д. 15, кабинет заместителя руководителя адми-
нистрации.

Дата начала приема заявлений: 29.07.2022 г. 10-00.
Дата окончания приема заявлений: 29.08.2022 г. 16-00.
Формы и перечень всех необходимых документов размещены на офи-

циальном сайте торгов www.torgi.gov.ru и официальном сайте админи-
страции Малокарачаевского района www.mkarachay.ru.

Утерянное служебное удостоверение № 002, выданное 10.09.2012 
г. Управлением Роспотребнадзора по Карачаево-Черкесской Респу-
блике на имя Болатчиева Керима Хасановича — начальника отдела 
эпидемиологического надзора, считать недействительным.

Окончание.
Начало в № 190 (20492)  
за 2021 год, №2 (20503),  
№ 12 (20513), № 17 (20517), 
№20 (20521), №44 (20545), 
№72 (20573), №74 (20575), 
№75 (20576), №83 (20584) 

Тиволи —  
легенда фонтанов

Наше путешествие в Апулию 
подходило к концу, но, прежде 
чем нам покинуть Италию, нам 
устроили ещё одну поездку, ко-
торая оказалась незабывае-
мой, — в Тиволи, небольшой ита-
льянский город на склоне Апен-
нинских гор, в 24 км от Рима. 

Главной достопримечатель-
ностью Тиволи, без сомнения, 
является роскошный архитек-
турно-парковый комплекс с 
виллами и садами. И хотя тури-
сты, приезжающие в Рим, чаще 
предпочитают более известные 
места столицы, настоящие це-
нители архитектуры и ланд-
шафтного искусства знают, что 
этот город стоит посетить не-
пременно.

Это очень древний город. Он 
был основан еще в XIII веке до 
н. э., то есть на несколько веков 
раньше Рима. На его месте ранее 
существовал город Тибур, кото-
рый некогда был весьма могуще-
ственным и даже успешно сопер-
ничал с Римом. После того как 
римляне его завоевали, он изме-
нил название, превратился в 
транспортным узел, а затем стал 
любимым местом отдыха состо-
ятельных римских граждан. В 
его окрестностях были выстрое-
ны великолепные виллы, в одной 
из которых жил даже сам импе-
ратор Август. Некоторые из этих 
вилл сохранились и ныне входят 
в перечень Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. В составе этого переч-
ня числится и расположенная 
здесь классического вида кре-
пость Пия с угловыми башнями, 
которая выглядит почти как на 

картинках из книг Шарля Перро 
или братьев Гримм.

Но, пожалуй, самой впечатля-
ющей достопримечательностью 
Тиволи является Вилла д’Эсте с 
изумительно красивым парком и 
величественными фонтанами. 
Эта вилла изначально принадле-
жала кардиналу Ипполиту II 
д’Эсте, назначенному губернато-
ром Тиволи в 1550 году. Ипполит 
II был большим ценителем куль-
туры и искусства, поэтому новая 
резиденция не произвела на 
вельможу впечатления. Строе-
ние, ранее служившее пристани-
щем для монахов, показалось 
скучным, серым и невзрачным 
сибариту, привыкшему к роско-
ши. По этой причине кардинал 
решил разбить вокруг замка 
парк, несравненный по своей 
красоте. Автором проекта стал 
архитектор и знаток своего дела 
Пирро Лигорио.

Торжественное открытие Вил-
лы д’Эсте состоялось в сентябре 
1572 года. 

Мы проходим по внутренним 
помещениям виллы, все они со-
ставляют анфиладу музейных за-
лов. Их стены оформлены фла-
мандскими гобеленами и красоч-
ными фресками тончайшей рабо-
ты. В одном из залов расположена 
выставка оперных костюмов, су-
дя по всему, весьма дорогих, и 
эстампов оформления сцены.

Из последнего зала широкая 
лестница ведёт на террасу, и, как 
оказалось, нам повезло, так как 
на ней шел концерт классической 

музыки. Однако остаться и на-
сладиться звучанием камерного 
оркестра мы не могли, поскольку 
солнце уже опустилось к гори-
зонту и осталось совсем немного 
времени, чтобы осмотреть фон-
таны парка. 

Интересно, что первоначально 
вода для них поступала через 
туннель из реки Аниене и была 

не лучшего качества. Современ-
ники отмечали, что местные жи-
тели использовали реку для 
стирки, и она была мутная, не-
приглядная на вид, но со време-
нем эта проблема разрешилась и 
фонтаны обрели свежесть и чи-
стоту. В XVI веке они считались 

едва ли не наивысшим достиже-
нием гидротехники. Это дей-
ствительно довольно сложная 
система, которая включает в себя 
Верхний каскад с фонтаном Ор-
гана, фонтаном Дракона и «Ки-
пящую лестницу» с окружающи-
ми её 42-мя водомётами. Уже в 
1927 г. в каскад был добавлен 
фонтан Нептуна, который орга-

нично объединил общую компо-
зицию каскада. По виду фонтан 
представляет собой мощный во-
допад, напоминающий легендар-
ную бороду морского божества. 
Однако до того, как он здесь по-
явился, главным сюжетом каска-
да считался фонтан Органа. Он 

действительно был сде-
лан как орган. Его вода 
падала в металлические 
трубки и при этом изда-
вала музыкальные зву-
ки! Фонтан этот суще-
ствует и ныне, он нахо-

дится на самом верху каскада.
Несколько ниже центрального 

водопада находится фонтан 
«Овальный» с ниспадающими в 
овальный каменный бассейн 
струями. Спроектировал его ар-
хитектор Пирро Лигорио в пе-
риод между 1564—1570 годами. 
Название фонтана произошло 
от его формы, а сложная и мно-

гообразная композиция являет 
прекрасный пример архитек-
турного искусства. Фонтан на-
ходится в окружении естествен-
ной скалы с широкими арками, 
которые украшают десять фигур 
нимф, разливающих воду из ваз. 
Центральную часть композиции 
занимает символ Тиволи — фи-
гура местной прорицательницы 
Сивиллы Тивольской.

Вода из фонтанов стекает в 
пруды, в которых разводят фо-
рель. Вдоль прудов пролегает 
«Аллея ста фонтанов», каждому 
из которых соответствуют баре-
льефы на темы поэмы «Мета-
морфозы» древнеримского поэ-
та Овидия. Аллея оказывает не-
обыкновенный чарующий эф-
фект благодаря тому, что здесь 
чередуются небольшие веероо-
бразные фонтаны с каскадами, 
покрытыми мягким зеленым 
мхом.

Глядя на роскошную компо-
зицию каскада фонтанов Тиво-
ли, я почувствовал, что она на-
поминает что-то уже однажды 
увиденное. Ну конечно! Есть 
некоторое сходство с фонтана-
ми в Петергофе! Некоторые 
итальянцы прямо утверждают, 
что Пётр I во время Великого 
Посольства, в ходе которого он 
объездил Европу, побывал в 
Тиволи и, увидев фонтаны, ре-
шил их скопировать в России. 
Но так ли это?  Историки ут-

верждают, что Пётр I в Тиволи 
никогда не был. Зато он побы-
вал в 1717 году во Франции, где 
посетил Париж и Версаль, и там 
вдохновился идеей создать в 
предместье Санкт-Петербурга 
парк с фонтанами, подобный 
Версальскому. А схожесть ка-
скадов в двух парках объясня-
ется тем, что в Петергофе рабо-
тали итальянские фонтанные 
мастера — братья Джованни и 
Джулиано Баратини. А вот они-
то в Тиволи бывали наверняка…

…Теперь мы здесь тоже побыва-
ли и покидаем Италию с непре-
ходящими впечатлениями сол-
нечного тепла, красоты природы 
и гармонии творений, созданных 
руками людей.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза писателей РФ,  
народный поэт КЧР

Путевые заметки

Утверждают, что Пётр I побывал  
в Тиволи и, увидев фонтаны, решил 
создать подобные в России

кухня Тиволи отличается своей простотой и богата продуктами локального производства. Именно 
здесь произрастает виноград пиццутелло, называемый так из-за своей конической формы. «Pizzuto» 
на местном диалекте означает «appuntito» (nT.), что переводится как «заостренный». Данный сорт ви-
нограда стал настолько популярным, что с середины XIX века здесь начали проводить ежегодный фе-
стиваль Пиццутелло. Другим важнейшим локальным продуктом является оливковое масло. В Тиволи 
его производят со времен античности. Римлянам был хорошо известен превосходный вкус оливково-
го масла «Oleum Tiburtinum», произведенного в сельской местности древнего Тибура. Этот продукт 
на протяжении веков являлся одним из важнейших продуктов местного производства. 

К С Т А Т И ,

1. Мадонна с Иисусом.  
Панно на Вилле д’Эсте.
2. Фонтаны «Нептун»  
и «Кипящая лестница»

1

2

ВЛ
АД

И
М

И
Р 

РО
М

АН
ЕН

КО


